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Празднование 
«Дня рождения Волги в Ветлянке» 2019 год 

в сердце Великой Евразийской Степи при 
поддержке 

Общественной организации «Деловой Клуб «Попечительская коллегия»», Пограничного 
Управления ФСБ России по Республике Калмыкия и Астраханской области, 
Астраханского Регионального Отделения Русского Географического Общества, 
администрации Астраханской области, администрации Ветлянинского 
сельсовета, жителей села Ветлянка, в целях продвижения Межрегионального 
Общественного проекта «Нижнее Поволжье – Евразийский Перекресток 
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цивилизаций» 
 
 
 

Дата: 25 мая 2019 года, село Ветлянка Енотаевского 
района Астраханской области 

 
 
 

Протокол №2 
Заседания круглого стола 

«Место и способы развития малых исторических 
поселений Нижней Волги в настоящее время на примере с. 
Ветлянка Енотаевского района Астраханской области»; 

 

Вопросы для обсуждения: 
I. 140 – лет со дня снятия кордонов по случаю скорбного события, имевшего 
международный резонанс - «Чума – в Ветлянке 1878-1879 г. г.». Придание селу Ветлянка 
статуса исторического поселения. Создание в селе мемориала «Ветлянинский 
некрополь». 
Создание рабочей группы по подготовке празднования «Дня рождения Волги в Ветлянке 
2020г.» 
II.. Обеспечение преемственности поколений. 
В 1788 году казаки Ветлянинской станицы сами открыли у себя" Ветлянинское 
станичное  военное   училище" 
По предложению ДК ПК, Ветлянинского Сельсовета, при поддержке Министерства 
Обороны РФ (письмо № 611-461/9/ 1880 на №510403 от 13 декабря 2018 г.) Пограничного 
Управления России по Республике Калмыкия и Астраханской области, и Министерства 
экономического развития и торговли республики Татарстан (письмо № 22-10/Л/гр- 
308/321 от 10,05,2017г.). и АО "ВЕРТОЛЕТЫ РОССИИ" открыть вертолетную школу- 
интернат им. Героя Советского Союза Генерал-майора Шагалеева Ф. С. 
III. Рассмотреть возможность частно-государственного партнерства для решения 
вопросов экономического развития Ветлянки и вопросов, рассматриваемых в пунктах I 
и II 

 
Модератор Круглого стола: 
Лебедева Галина Васильевна, 

 
Присутствовали: 
Михайлов В. Б., Глава администрации МО «Ветлянинский сельсовет»; 
Бухарицын П. И., Председатель Астраханского регионального отделения РГО, д.  г.  н., 
ведущий научный сотрудник Института водных проблем РАН, заведующий Астраханской 
экспедиционной базой, ведущий океанолог Каспийской флотилии, руководитель Астраханской 
группы по исследованию экологических проблем дельты Волги, профессор кафедры географии 
Астраханского государственного университета, профессор кафедры «Инженерная экология и 
природообустройство»  Астраханского государственного технического университета. 
Академик Международной академии наук по экологии и безопасности жизнедеятельности, чл.- 
корр. Российской академии естествознания, профессор, ветеран Пограничных войск РФ; 
Бухарицына Н. Т.  начальник метеорологической службы аэропорта г. Астрахань; 
Бобров С. Ф. директор природного парка «Волго-Ахтубинское междуречье», 

представитель Службы природопользования Администрации астраханской области; 
Маркова О. А. историк, писатель; 
Иванченко Т. П., писатель, поэт, Председатель Астраханского регионального 
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представительства Союза российских писателей (СРП); 
Лебедева Н. И., заслуженный учитель Ветлянинской школы; 
Лебедева В. С., уроженка с. Ветлянка, дочь председателя колхоза им. Кирова в период 1959 
– 1976 г. г.; 
Писарева О. А., директор Ветлянинской библиотеки; 
Чуманова Л. В., создатель краеведческого музея с. Ветлянка, бывший директор 
Ветлянинской общеобразовательной школы, предприниматель; 
Жители села Ветлянка: 
Лебедев А. С. 
Лебедев В. С. 
Лебедева В. Г. 

Принимала участи в подготовке мероприятия Савельева Л. И., автор и 
координатор Межрегионального общественного проекта «Нижнее Поволжье – 
Евразийский перекрёсток цивилизаций», директор проекта Народного Атласа «Нижнее 
Поволжье – Евразийский перекрёсток цивилизаций. Природа. История. Человек» 

 
Модератор Лебедева Г. В.: «Здравствуйте, дорогие друзья. Благодарю Вас за то, что 

Вы отложили Ваши текущие важные дела и посетили наш скромный праздник «День 
рождения Волги в Ветлянке. 2019 год». Предлагаю назначить секретарем нашего собрания 
Лебедеву Валентину Степановну. Возражений нет? Спасибо. Пожалуйста, Ольга 
Александровна, начинайте наше заседание». 

 
Маркова О. А. открыла заседание круглого стола краткой исторической справкой о 
скорбных событиях 1787-1789 г. г. 
«В этом году отмечаем 140 лет с окончания широко известного, скорбного события в России и 
Европе - «Чума в Ветлянке 1878-1879 годов». Позвольте представить некоторые исторические 
факты того времени. 

Первый период чумы 1878 года был бубонным. Бубонная чума передается не так быстро. А 
второй период начался со скорбно известного историкам Ветлянинского рода Беловых. Это был 
крепкий богатый казачий род и насчитывал 15 дворов. Кто-то первым заболел и принес иную форму 
чумы – легочную. Болезнь стала молниеносно распространяться воздушно-капельным путем по 
всему поселку. И, практически, из 58 человек рода осталось в живых 15 человек. Покосило целую 
семью. Умирали целыми дворами. Только в это время начали приезжать врачи. Наказной атаман 
прислал своего доктора, Депнера, потом прислал доктора Коха, который тоже ничего не мог понять. 
Они писали в своих заключениях: «простуда», «злокачественная или тифозная горячка», «жестокая 
перемежающаяся лихорадка с припуханием желез». В Европе в это время считалось, что с чумой 
покончено. И наши чиновники, как водится, боялись присутствия этой болезни в Ветлянке и в 
кабинетах говорили: «Ищите, но чумы здесь быть не может!». Но все же действительность, в 
которой люди умирали семьями, заставила принять очевидное. Тогда стали ставить 
противочумные кордоны, ввели карантин. 

Были свои герои и свои беглецы. Доктор Кох до последнего находился в больнице, 
которая была переполнена трупами. 

История помнит два жестоких дня 13-14 декабря 1878 года. Привезли 26 человек – утром 
осталось – 6. Умерших жителей хоронили на чумном кладбище, а дома со всем имуществом 
сжигали. Сожгли 86 домов. Люди запирались по дворам. Ужас и отчаяние нарастало. Известен 
случай, когда зажиточный казак привез свою дочь, с не подтверждённым диагнозом, и оставил 
у дверей больницы. На предложение оставить ее у себя в отдельной комнате ответил отказом. 
Один из фельдшеров для того, чтобы как-то поддержать дух людей с риском для жизни целовал 
выздоравливающих пациентов. 

Но были и другие ситуации. Доктор Депнер, когда понял, что ситуация из рук вон плохая и, 
сославшись на нервную горячку, которой он якобы заболел, заперся в отдельную комнату и никого 
к себе не впускал, никому не отвечал и, не выдержав моральной пытки, сбежал. 

Губернатор Лорис-Меликов, назначенный в это время губернатором Астраханской области, 
справился с чумой. Хотя предложение спалить все село высказывалось. 

Старожилы Ветлянки рассказывали случай, когда во время приезда губернатора в Ветлянку все 
живые и не больные жители села вышли ему навстречу, встали на колени с просьбой сохранить 
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село. И село выжило. 
С сентября 1878 года по январь 1879 заболело 529 человек – это треть численности села, 

насчитывавшего тогда 1700 жителей. 93 человека выздоровело. 430 человек умерло. В том числе 
все врачи. Погибшим врачам правительство воздвигло плиту с таким посвящением: 
«Нет больше той любви, как если кто положит душу свою за друзей своих. В память священника 
Матвея Гусакова, врачей - Федора Коха, Михаила Морозова и Александра Григорьева, фельдшеров 
- Викентия Трубилова, Юлия Семенова, Степана Степанова, Константина Бирюкова, Федора 
Анискина, Юстина Коноплянникова и сестры милосердия Натальи Добрыниной, погибших при 
исполнении своих обязанностей в услужение страждущему человечеству во время чумной 
эпидемии». Вот все эти врачи, которые малой своей горсткой, когда помощи уже ниоткуда не 
подходило, боролись за жизни людей, потеряв при этом свои жизни! 

В селе можно было бы создать Музейный комплекс, в состав которого вошли бы имеющийся 
прекрасный краеведческий музей, в котором подробно описываются эти события, приведённое в 
порядок Чумное кладбище и восстановленный Храм Святителя Николая Чудотворца. 

 
Бухарицын П. И. рассказал 

«По первому вопросу круглого стола хочу сказать, что в 1878 – 1879 годах жители Ветлянки 
проявили героизм! Они не допустили распространения страшной болезни, а самостоятельно 
приняли самоограничения, изолировали свое поселение, что бы за его пределы не выходило 
заболевание. Они как солдаты, которые вызывают огонь на себя во время боя. Жители села 
Ветлянка тогда поступили именно так! 

По второму вопросу. Человечество всегда селилось по берегам рек, озер, морей, океанов, 
потому что, с одной стороны в этих местах очень благоприятные условия для проживания, в том 
числе, климатические, но с другой стороны – это самые опасные места. Связано это с 
климатическими изменениями режимов водных объектов. На реке – это половодье, наводнение; в 
море – это штормовые нагоны и прочие явления. Человек всегда находится на грани жизни и 
смерти. 

Ветлянку выбрали наши предки потому, что Волго-Ахтубинская пойма находится в зоне 
северных пустынь. Это климатический термин – северная пустыня. Севернее нашего региона 
больше таких пустынь на земном шаре нет. У нас - все уникально. Вот среди этой пустыни 
находится оазис – Волго-Ахтубинская пойма. Здесь микроклимат особый формируется. И 
растительность совершенно другая. (Вот мы ехали из Астрахани в Ветлянку. С левой стороны все 
желтое: глина, песок и пожухлая засохшая трава, хотя еще весна не закончилась, а с другой – 
зелень и голубая синяя вода.) Поэтому люди и выбрали это место. Я уже не говорю о каких-то 
социальных и политических факторах, которые были очевидно тогда – это сторожевой пост был. 
Именно здесь поселились казаки. Ведь тогда пограничной службы не было. Казаки охраняли 
пределы государства. Они и основали здесь одно из поселений. 

Ну, а как это связано с авиацией? Я являюсь ветераном пограничных войск РФ, имею 
профессиональное удостоверение бортнаблюдателя, имею налеты более 1000 часов на разных 
типах летательных аппаратов, с 1975 года живу в Астрахани. При нас здесь было мощное 
объединение «Объединенный авиаотряд», в котором были сконцентрированы огромные 
технические средства: реактивные самолеты, турбовинтовые; малая авиация – это целая 
эскадрилья АН-2 и эскадрилья К – 26. Они обеспечивали межрайонное сообщение, как сейчас 
автобусы ездят. Самолеты летали по 2 рейса в день во все населенные пункты астраханской 
области. Обязательно, каждый день дежурил один самолет санитарной авиации. Был медицинский 
случай или нет – он постоянно был в готовности – дежурил! Был регулярный рейс с посадкой в 
Енотаевке. В Енотаевке была площадка для посадки, в Цаган – Амане была площадка. Так было. 
А что сейчас? Сейчас ни одного самолета из тех, что были, ни одного вертолета аэропорт 
Астрахани не имеет. Командира «Объединенного авиаотряда» Пилюгина застрелили. Он не давал 
разграбить, растащить, распродать все, что создавалось поколениями летчиков и авиационных 
работников. Сейчас это некому поднять! Кроме того, в Астрахани был аэродром ДОСААФ. Он и 
сейчас есть. Я имел счастье дружить с командиром Пилюгиным. Мы летали вместе и общие дела 
делали, поскольку совместно с Географическим Обществом у нас были мероприятия. После его 
смерти произошел полный крах. Буквально за несколько месяцев до смерти он мне звонил и 
говорил: «Петр Иванович, у нас в ДОСААФ остался один самолет, у которого наступил срок 
техобслуживания». Это было в 2014 году. На этом самолете тренировались парашютисты. У нас 
прекрасная команда парашютистов в Астрахани. Среди них и чемпионы России, выступавшие 
многократно на международных соревнованиях. Но из-за того, что единственному самолёту 
предстояло пройти плановый техосмотр (1,5 млн рублей надо было, чтобы отогнать его в Ростов и 
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провести ремонт). Денег не оказалось! Власти отказали. Мы по своей инициативе давали 
объявления с надеждой на помощь астраханцев. Группа парашютистов вынуждена выезжать в 
другие регионы для проведения тренировок, чтобы не терять квалификацию, так как денег, так и 
не нашлось, командира нет, теперь и этого самолета нет. 

Поэтому идея создания вертолетной школы в Ветлянке им. Героя Советского Союза 
Шагалеева Ф.С. – уникальна. Ветлянка находится посередине между Волгоградом и Астраханью 
в окружении труднодоступных мест Астраханской области. Медицинский вертолет, находящийся 
на дежурстве в этом месте обеспечил бы экстренную ммедицинскую помощь целому региону. 

А что касается развития детей. - вспомните 30-е годы. Все мечтали летать! Сейчас дети 
уткнулись в гаджеты. Происходит их дебилизация. Оторвать их нужно от этих гаджетов. Один раз 
прыгнул с парашютом, и ты уже заболел авиацией! 

 

Отвечу на вопрос, заданный мне жителем Ветлянки по поводу экологической обстановки в 
Нижнем Поволжье. Десятилетиями тянется то, что не решаются насущные вопросы экологии. Я 
занимаюсь вопросами гидрологии низовьев Волги. Везде написано – гидрологический режим 
Волго- Ахтубинской поймы. Волгоградцы в нем описывают все как будто это вся Волго- 
Ахтубинская пойма, а у них только одна треть поймы. А наши (Астраханской области) две части? 
Плюс еще дельта и Западно- подстепные ильмени? Это же огромная территория. И до сих пор 
такое состояние сохраняется. Что нужно сделать? Нужно возродить работу 2005 года! Тогда мы, 
общественная межрегиональная организация «Деловой клуб «Попечительская коллегия»», дошли 
до Государственной Думы. В 2005 году мы ездили в Москву. Нас Государственная Дума приняла. 
Мы выступали там с нашим предложением. «Волго Ахтубинское Междуречье» - была наша идея. 
Это был коллективный труд. Илья Владимирович Головачев активное участие принимал, Чуйков 
Юрий Сергеевич, Гужвин Анатолий Петрович в свое время активно поддерживал. Ведь мы 
разработали проект Федерального закона о Волго-Ахтубинской пойме! Начинали с этого. А потом 
возник вопрос: «А почему только Волго-Ахтубинская плойма? Там же еще и дельта Волги, и 
северный Каспий, который неразрывно связан. Это же и море еще, это буферная зона и там 
колебания уровня моря происходит периодически.» И получился у нас проект Федерального 
Закона «Волго-Ахтубинской поймы, дельты Волги, северного Каспия и прилегающих 
территорий». Губернатор Астраханской области Гужвин нашу группу утвердил. Мы написали 
закон с точки зрения экологии. С юридической стороны ему требовалась доработка. Эту заготовку 
я отвозил юристам. И эта наша титаническая многолетняя работа затерялась, видимо, где-то в 
кабинетах. Требуется продолжить работу над этим законом. 

Поскольку я – Председатель Регионального Отделения Русского Географического Общества, а 
министр обороны РФ Шойгу С.К. является председателем Русского Географического Общества, 
то он мой непосредственный начальник. То, что мы запишем в протокол нашего круглого стола, я 
обязательно размещу на сайте АРО РГО. Идею эту обязательно необходимо поддержать. И 
поддержка Татарстаном этой идеи не удивительна – там строят эти вертолеты. Подготовим 
протокол нашего заседания круглого стола, что мы проголосовали единогласно. Речь идет о судьбе 
не только Ветлянки, но детей всего Нижнего Поволжья, а может и России. Это будет школа – 
интернат всероссийского значения.» 

 
Бобров С.Ф пояснил 

«Я являюсь директором ГБУ «Северные Особо охраняемые природные территории». Сюда 
входят четыре района: Ахтубинский район и Черноярский целиком. К вам (Енотаевский район) – 
касаемся мы: два острова есть у вас «Кабаний» Енотаевский и Харабалинский «Обуховский». 

Как нас касаются вертолеты, в случае расположения здесь вертолетной тренировочной базы? 
Есть положение о Природных парках и Заказниках. В этом положении сказано – вертолеты и 
самолеты имеют право летать над этими территориями на высоте не ниже двух километров по 
согласованию со службами. Как наш край связан с авиацией? В послевоенное время 
Государственный испытательный центр в городе Ахтубинске был создан именно потому, что из 
365 дней в году здесь, 360 – солнечные. Ясная погода позволяет летать летчикам, авиации. 

Есть там еще летный интернат, который в советское время процветал и жил. Брали детей 
сирот. Он до сих пор существует. Его тогдашний руководитель Крапивин ныне покойный, хорошо 
работал, поддерживал интернат. Теперь там все фактически развалилось. Техническая база – есть. 
Приезжал Шойгу С.К. К другим высокопоставленным чиновникам обращались. Но министерство 
не поддерживает ребят. Теперь ребят воспитывают просто как в интернате. Не военном. ФСБ 
группу готовит. Военные – группу. А государство при поступлении выпускников в ВУЗы не дает 
шансов, как было при советской власти. 
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Я сам заканчивал военное училище, военную академию и имел преимущества при 
поступлении А у тех ребят, что сейчас учатся там таких возможностей нет. Единственный 
положительный момент – это то, что детей туда направляют таких, у которых нет родителей или 
родители алкоголики. Изымают из семей и воспитывают. 
Идея создания вертолетной школы – очень хорошая, но мне представляется это дело очень 
сложным, чтобы его осуществить. А так, идея хорошая!» 

 
Чуманова Л.В. добавила к сказанному Марковой О.А., 

«Как наша Ветлянка входит в туристическую программу «Туристическая тропа»? Эта 
программа начинается от Астраханского Кремля и продвигается далее по астраханской области. 
Когда я работала в школе, нам прислали документ с предложением сообщить, что село Ветлянка 
может внести своего в проект «Туристическая тропа». Собирались тогда все заинтересованные лица 
и решали, что мы можем предложить. 

Во-первых, конечно, это наше международного уровня историческое событие 1878-1879г.г. – 
«Чума в Ветлянке». В этом году мы отмечаем скорбную дату – 140 лет со дня снятия кордонов 
вокруг с. Ветлянка. Сегодня, перед заседанием нашего круглого стола, в селе прошел специальный 
Молебен памяти умерших жителей Ветлянки. Нам бы хотелось получить какие-то средства от 
министерства культуры или каких-то даже зарубежных спонсоров. Ветлянинское Чумное 
захоронение требует особого внимания властей села, района, области. Могильник находится в не 
надлежащем состоянии. Скот разгуливает по поверхности захоронения. Необходимо обнести это 
место забором и оформить соответственно правилам оформления исторических погребений, имея в 
виду, что это место является историческим артефактом с одной стороны и местом, хранящим 
некоторую потенциальную угрозу распространения заболевания при не надлежащем, условии 
охранения этого места. Здесь дети наши сами поставили поклонный крест. Российский Красный 
Крест внес это захоронение в соответствующий реестр и поставил свой крест на месте снесенного 
в советское время Храма Святителя Николая Чудотворца. Дети восстановили надгробную 
памятную плиту на месте захоронения. Там сохранилась подлинная надпись… 

Наш Ветлянинский краеведческий музей был основан детьми. Им помогали: бывший учитель 
истории ветлянинской общеобразовательной школы Кирсанов Владислав Павлович, жена жителя 
Ветлянки Астахова Григория Леонидовича Григорьева Людмила Владимировна, активно 
занимающаяся по сей день историческими корнями своего мужа. Она много нам помогла, дала 
много информации. Как и наши краеведы Ваша покорная слуга - создавали наш музей в 2000 году. 
Сейчас некоторые историки подстраивают исторические события под свое, выгодное им видение. 
У нас же в музее, как мне кажется, самые верные документы и сведения. Собирались они жителями 
Ветлянки. Не было у них коньюнктурных целей. Есть у нас серо-белые фотографии – копии с 
оригиналов. У нас имеется копия 4-х томного издания книги Бирюкова «История астраханского 
казачьего войска». Ее прислала нам Григорьева Л. П., есть у нас и оригинальные газеты, присланные 
из-за рубежа, с сообщениями о Ветлянинской чуме 1878-1879 года. 

Мы не можем изменить нашу власть. Давайте сделаем то, что мы можем. Можем мы донести 
до власти информацию о том, что Ветлянка жива. Люди в ней живы. Мы предлагаем 
реконструировать наш музей, создав Музейный комплекс, который бы включал Ветлянинский 
краеведческий музей, Казачий бугор, Чумное захоронение, восстановленный Храм Святителя 
Николая Чудотворца. Предлагаем создать рабочую группу, которая занималась бы этим вопросом. 
У нас исторический материал не велик- но он есть!» 

 
Михайлов В.Б. добавил к вышесказанному 

«Вертолетная школа – это не уровень Ветлянки, чтобы здесь решать этот вопрос. И содержание, 
и обслуживание требует более высокого, скорее всего, регионального уровня. 

В нашем селе расположить такое предприятие – это, конечно, заманчивое предложение. Это 
новые рабочие места, так необходимые малым поселениям Нижнего Поволжья и Ветлянке, в 
частности. Нам очень нужны инвестиции! И, если этот проект привлечет сюда инвесторов, мы 
будем только рады. В этой связи хочу сказать добрые слова в адрес Главы Енотаевского района 
Левшина Сергея Анатольевича. Это первый человек, который, придя к власти, старается всеми 
силами привлечь инвесторов во все села, в том числе, конечно, и в Ветлянку. Мы с ним много раз 
общались на эту тему. Инвестор пойдет сюда, если увидит выгоду для себя. Сергей Анатольевич 
этим занимается – это, безусловно! И это видно по состоянию района. 
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Мне нравится проект «Придорожный комплекс», который предлагается построить в Ветлянке: 
расположить его можно было бы в начале села. Полностью его поддерживаю. 
Я хотел бы поблагодарить Петра Ивановича Бухарицына, гостя и друга Ветлянки, за то, что он 
приехал на наше мероприятие уже второй раз. Мы всегда рады видеть его у себя. Благодарю также 
Лебедеву Галину Васильевну за помощь в организации мероприятия и спонсорскую поддержку его. 
Ждем от нее новых креативных идей по проведению праздника «День Волги в Ветлянке» в 
2020году. Жителям села праздник нравится. Мы теперь и сами будем стараться изыскивать средства 
на его проведение. 

Спасибо всем гостям, прибывшим на наше мероприятие. 
 

Лебедева Г.В. подвела итог выступлениям и озвучила предложения по развитию Ветлянки 
«Предлагаем написать письмо ВРИО губернатора астраханской области Бабушкину И.Ю.с 

просьбой рассмотреть вопросы, обсуждаемые нами за этим круглым столом, предоставив протокол 
нашего заседания и план развития Ветлянки. 

Предлагаем обратиться в АО «Вертолеты России» с просьбой поддержать проект создания 
вертолетной школы в Ветлянке, также выслав им Протокол заседания нашего круглого стола и 
«План развития Ветлянки» для обсуждения частно-государственного сотрудничества по этому 
вопросу. 

Итак, предлагаемый план развития Ветлянки таков. Пожалуйста, посмотрите на плакат: 
Пункт I 

 

1. Закрепление за селом Ветлянка права на ежегодное проведение праздника «День 
рождения Волги в Ветлянке» 20 мая по утверждению этого праздника ЮНЕСКО. 

2. Предложить администрации астраханской области, в связи с этим выпустить 
Постановление Правительства Астраханской области о создании рабочей группы для 
решения этого и других вопросов, указанных ниже. 

3.  Присвоение селу Ветлянка исторического статуса с названием "Станица 
Ветлянинская". 

4.  Создание на территории села Ветлянка провинциального историко-архитектурного 
музея «Ветлянинский некрополь», который включал бы мемориал «Чумное захоронение», 
помещение «Ветлянинского краеведческого музея», восстановленный Храм «Святителя 
Николая Чудотворца». В дореволюционной России некрополистика была достаточно 
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хорошо развита. В 1998 году в Туле был создан Муниципальный историко- 
архитектурный и ландшафтный музей «Тульский некрополь». Он стал первым в России 
провинциальным музеем подобной направленности. 

5.  Логично было бы сделать историко-архитектурный музей в Ветлянке, . опираясь на 
рескрипт Императрицы Екатерины от 1765 года, материалы историка Маркова А. С. 
(Были Астраханского края), к. и. н. зам директора Астраханского Музея Заповедника 
Курапова А. А. ( ), историка Бирюкова И. А. (22.09.1856 г. -2.10.1919 г.) выходца из 
казаков станицы Грачевской Енотаевского уезда Астраханской губернии (История 
Астраханского казачьего войска , находки местных краеведов Чумановой Л. В., 
Григорьевой Л. В., Кирсанова В. П.. 

6. Восстановить пристань "Станица Ветлянинская" для встраивания села Ветлянка в проект 
"Колесный теплоход", который сейчас активно разрабатывается в Астраханской области. 

7.  Объявление села "Станица Ветлянинская" туристическим Объектом, сделав его частью 
межрегионального проекта «Нижнее Поволжье – евразийский перекресток 
цивилизаций». (Мэр г. Москва Собянин С.С. в своем ответе на наш запрос обещал 
информационную поддержку Письмо № 08-14-1333/7 от 15.05.2017г.); 

 
Пункт II. Обеспечение преемственности поколений. 
В 1788 году казаки Ветлянинской станицы открыли у себя "Ветлянинское станичное военное 
училище" 
По предложению ДК ПК , Ветлянинского Сельсовета и Администрации Енотаевского района, при 
поддержке Министерства Обороны РФ (письмо № 611-461/9/ 1880 на №510403 от 13 декабря 2018 
г.) Пограничного Управления России по Республике Калмыкия и Астраханской области и 
Министерства экономического развития и торговли республики Татарстан (письмо № 22-10/Л/гр- 
308/321 от 10,05,2017г. ) и поддержке ГД РФ в лице Шеина О. В. и АО "ВЕРТОЛЕТЫ РОССИИ" 
открыть вертолетную школу-интернат им. Героя Советского Союза Генерал-майора Шагалеева 
Ф.С. Оснастить тренировочную базу новейшими системами обучения. Рассмотреть возможность 
разместить     в     учебной     части      мини      ЦОД      (центр      обработки      данных);      
Пункт III. Рассмотреть возможность постройки завода по производству молочных продуктов 
"Молочная Здравница" по предложению предпринимателя из Москвы Ильичева Валерия 
Михайловича; 
Рассмотреть возможность постройки за Волгой экологической туристической базы "Ветлянинская 
жемчужина", Турбаза должна быть  полностью оснащена природными источниками 

электроэнергии (солнечные батареи, ветрогенераторы и т.д.) и Придорожного комплекса 
"Ветлянинский"   с хлебопекарней   "Мельница"; 

Это создаст новые рабочие места не только для людей Ветлянки, но и близлежащих малых 
поселений. А это даст толчок для развития всего региона Нижнего Поволжья как некая точка 
бифуркации. Напомним, что городу Астрахань присвоен почетный титул Каспийской столицы. В 
связи с этим Астраханская область должна подтягиваться вслед за столицей. 

Есть предложение утвердить представленный план действий. Есть возражения у 
присутствующих? 
Возражений нет. План действия утверждаем. 

На этом наше заседание закончилось. Приглашаем гостей присоединиться к неформальной 
части празднования «Дня рождения Волги в Ветлянке. 2019 год.». Всем спасибо. До свидания.» 

 
Было принято: 
Написать письмо ВРИО губернатора астраханской области Бабушкину И.Ю., представив 
протокол заседания настоящего круглого стола с целью рассмотрения вопроса частно- 
государственного партнёрства по I, II, и III повестки заседания: 

 
- Закрепить за селом Ветлянка право на ежегодное проведение праздника «День рождения 
Волги в Ветлянке» 20 мая по утверждению этого праздника ЮНЕСКО; 
- Предложить администрации астраханской области выпустить Постановление 
Правительства Астраханской области о создании рабочей группы для решения вопроса 
исторического статуса Ветлянки и создания исторического комплекса «Ветлянинский 
некрополь». В дореволюционной России некрополистика была достаточно хорошо развита. 
В 1998 году в Туле был создан Муниципальный историко-архитектурный и ландшафтный 
музей «Тульский некрополь». Он стал первым в России провинциальным музеем подобной 
направленности; 
- Обратиться с просьбой в АО «Вертолеты России» о частно-государственном партнёрстве 
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ФОТООТЧЕТ О «ДНЕ РОЖДЕНИЯ ВОЛГИ В ВЕТЛЯНКЕ 2019» 
 
 

1. Круглый стол. 
 

 

 
 

2. Концерт и фуршет на площади Ветлянки. 
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